第 年代の香港粤劇

黎

(訳=張 玲

•

一九四五年から一九四九年まで

三地 の環境が根本的に変わり、過去の広東省・香港・マカオ トガルの管理下に置かれた。 省・香港・マカオの三地はそれぞれ中国 解放された。 一九四五年八月、日本は敗戦し、香港は日本の占領から での 連携態勢も打ち切られた、 新たな発展を遂げた。 一九四 .九年に中華人民共和国が成立 これにより広州における粤劇 新しい状況の下で香港 イギリス、ポル 広東 0

○ 初期における粤劇の回復と発展

香港は一九四五年八月に英国植民地に復帰したが、日本

時中に美女の誉の高かった紅線女で、戦勝利を祝うため、 始めた。相方の「正印花旦」(たておやま)を務めたの 九四五年一二月には「勝利劇団」 こけら落としの新作は《孟姜女》《夜半歌声》《蔡文姫》《煙 中華劇団」であり、顧天吾、李海泉、鄭孟霞、 占領期から香港に留まっていた役者が抱えていた劇団 日本占領期に香港から脱出した芸人たちは次々と香港に戻 精掃長堤》等で、公演活動は一九四六年四月まで続いた。 演している。 唐滌生は続けて「劇務」(劇団差配) を担当し、 のは、たとえば余麗珍が「牽頭」(一座の頭領)を務 ○月から公演を始める。この中で比較的規模が大きかった 日本占領から解放された当初、「復員」の掛け声の中、 劇団を立ち上げた。いち早く戻ったのは馬師曾で のカンバンを掲げ活 沖天鳳等が共 みる 「大

一九四六年七月に、唐滌生は劇団に劇務として招請さを拠点に、マカオ、広州および近隣の県城で公演を行った。はまず愛国新劇《還我漢江山》を世に問うた。同劇団は香港

貴妃》 よっ 劇団 超 に高 六月まで活動を続けた。 に粤劇界における不動の地位をもたらすことになる。 もう一つの大きな劇団 馬師曾と紅線女のために筆を執った《我為卿狂》 て再結成された い評価を得て歴史に残る名劇となり 寥侠懐および新人の関海山らがおり、 《乱世佳人》 の活動は、一九四六年一一月で幕を閉じることとなる。 《女荆軻》などの 「花錦 新しい演目を上演し、 は [繍劇] マカオから戻った譚 団で、 共演 馬師曾と紅線女 者 一九四七年 には羅品 。「勝利 蘭卿 は、 《楊 後 z

劇団 劇団 その後 港に移った後の初公演は愛国粤劇 人気役者を抱えていた。徐若呆が続いて劇務を担当し、 の欧陽倹、「 |二||幇] (わきおやま) の年一月、長期にわたってマカオを拠点としていた 一九四六年以降 「担班」(座頭) は任剣輝が務 であったが、正印花旦の役者だけが定まらなか が正式に香港に移る。 主 社会情勢の変化もあ |軸] (おはこ) 「武生」の靚次伯、「小生」の白雲龍などといった 香港の粤劇 の白雪仙に任 はマカオで人気を博した b 同劇団 は活発さを取 同劇団 め、正印花日 泳児、「丑 《薄海騰歓》 は豪華な陣容で知ら は 一九五二 生」(どうけ) b であった。 の陳艶儂 戻した。 一年八月 べった。 香 ح 声

> た。 が、 には紅線女と馬師 劇団を構える一方、他の劇団で演技することもあ 四八年には曾三多と盧海天とで「日月星」の組み合わせで もあったが、 となり精神に異常を来し 香港に戻ったが、薛覚先は飛行機を降りた途端に人事不省 解散 公演中に発病したことで劇団を解散せざるをえなか 先声劇団 その後、 九四六年三月には、 所属役者はそれぞれ 以前のような活躍は見られなくなった。一九 」を再興し、 劇団を再興せず、 .曾と組んでの公演もしばしば見られた 名優 た。 余麗珍や李海泉らと共 程なく病 の薛覚先と唐雪 時に他 の道を進むこととなる。 の劇団に加わること 沢状が回! [復した後 が 二人し 演 さら つ に 7

び少新権 0 龍劇団」に入団を果たす。 と香港にやって来て活躍するようになる。 錦添花」の 九四六年六月に来港し、余麗珍が牽頭を務 不動の地位を確保することとなる。 明を正印 一九四六年からは、大陸で頭角を現していた役者も続 余麗珍が離れたが、 、出谷黄鶯》《新捨子奉姑》 !の三人を加え「五龍」 花旦 「班牌」(かんばん)で知られ 元に して、 陳は新馬師 七月からは 等の新 陳に新馬師 と 並 曾との共演を続け び称 演目 雙 雄 せられた。 てい たとえば広州 によって香 劇 8 李海 てい 寸 た陳錦棠が た 改 で で 0 ょ

九五六年には同地で没した。

一九五四年四月には招請を受け広州に戻り公演

に戦 動の場を移し足場を築いた。 港を巡業してい に名優の盧海天や王中王等と「日月星」を班牌に広東と香 を立ち上げ、 地 前 の年、 で人気を博すように に人気があった有名な武生の曾三多は、 広州 広東省と香港の 当時 る。 とマカオ この年、 人気が出 から香 な った何 六月以降になると「大利年 面 始 名優の寥侠懐もまた香港に活 地での巡演を行った。 めていた鄧碧雲と共 港にやってきた役者 非凡 がい . る。 彼は香 同じ四六年 に に すで 劇 港 は 寸 に

の脚 粤劇 を筆頭に、 州の名優と常に共演するなど、粤劇界は活況を呈していた。 水準にまで回復した。また香港で人気が出始めた新人が広 なく戦前の広東省、香港およびマカオが連携した巡回公演 公演を目指 唐 一九四六年からは香港市民 公演は以前 が、その Ō 羅と余の の力が 何人かの香港育ちの名優 傾の 時 戦 す名優は先を争っ きあっ 成 後になると、 最 よりも活発な様相を示すだけでは 香港の粤劇界では、 も売れ 一切の裏には、 たことを記 てい 李もまた人気を得た脚本家 た脚本家であ の回帰が続き、人口が急増し、 唐滌 て彼を招請 さな いわけに 生と李少 羅品超と余麗珍の二人 が圧倒的優位を占めて Ď, 芸とい はいかない 演目 大型劇団 なく、程 Iを相談 、う二人 0

> t 本は興行収入を重視し、奇怪譚や市 はあるが マを多く採り、 妻であ る余麗 脚本創作よりは興行 巨大な演出陣を特徴 珍 のため につくられ 面に精力を注ぎ、 とし 民生活に密接 がちであっ て ζj そ するテ 李 0 作 Ō 脚 品

は劇の め、 5 作や粤劇の発展に尽くした。 は共にそれぞれ その演技力を発揮する機会を与えるものであっ は主役の特長を生かすように構成されたが、 戦後の香港を代表する劇団経営戦略家でもある唐 唐は観客のみならず役者にも歓迎されていた。 その内容構成の多元性を特徴としてい |文芸性] を重んじ、 の持ち味を発揮 劇の Ϊ 時代背景を重 力を合わせて脚本の創 た。 他の役者に 演劇 た。 視 この 唐と余 しなが 0 0 内 脚 た 本

の班

牌を掲げ、

正印花旦の

羅麗娟らと劇団を組

程なく上で、《玉蟾

演を休むようになり、

一九四九年になって中止に至る。

蜍》《甘地会西施》《夢裡西施》等を上演したが、

出演 を行い 白駒栄、 麗珍を柱に、 た。 少芸は劇団のために異なった組み合わせの役者に を提供した。八月、 《銭》《四千金》《人倫》といった寓意に富んだ新傾向 ている。 る「龍鳳劇団」を手助けする。李の考えに基づき、 ₽ たとえば一九四六年に唐は羅品超と手を携え公演を ちろん、 |者と魅力的な脚本により||龍鳳 それぞれの長所を活かした脚本を提供した。豪華 。 六月、羅が衛少芳と共に設立した 「前 李海泉などの人気役者で脇 主演男優に羅 唐滌生と李少芸は名優たちと 唐は李少芸と連携し余麗珍を牽 品 超、 新馬師 劇団 を固 めた。 は大人気を得て、 陳錦棠を配 の連 進劇 唐滌 携 よる 劇 も多 団 団 生と李 0 には余 とす には か 成 本 つ

劇団 に専念し、「雄風劇団」(一九四八年羅品超により設立) 九四七 鳳劇 月に を設立し活動を継続し 年一一月までの 「光華劇団 人気が一 こを、 一年余 段落した後、 一九五〇年以後には ている。一方、 にわたって公演 李少芸 唐滌生は演 でを行 は一九四 「大鳳凰 9 や

いった名優たちが、 一九四七年以降、 広州で人気を博してい 続々と香港に拠点を移しその影響力を 香港における粤劇のあり方は徐 た芳艶芬、 陳錦棠、 何非凡と 々に 変

担当することとなった。

|覚光劇団」(一九四八年末に薛覚先により設立)

の劇務

拡大させていったのである。

となった。 同で自身初となる「艷海棠劇団」を立ち上げている。 は「大龍鳳劇団」に加わり、 一九四七年になると、 すでに一九四四 を提供した。 羅家権らの 所属する「天台劇場」 団 0 「艶海棠劇 劇 務 武生が に この劇は後に芳艶芬の |名劇] (おは 年、 調聘さ 団 芳艶芬は香港を拠点に、 芳艶芬は香港で公演を行っ 加わり一九四九年九月まで続 は芳艶芬を柱とし、程なく新 れ から離れ 新馬師曾と半年間共演し 芳艶芬のために 広州 へ渡 2 た。 《生死縁 陳燕棠と共 てい 広州 17 た ح ا 碰 で to

> 月から五 おやま) には羅麗娟、 年八月までは芳艶芬との 紅線女などが 共 たが 演を主とし 一九

僧侶) で で連続三六〇回 湘 0 定することが一般的化したのである。 粤劇界では、 られることとなった。 に認められ 0 題歌として取り入れることとなった 響劇団」に参加し劇務を担当する際に、 人気を得ることとなる。この演目は元来は単 世を風靡したが、 歌 何非凡は一気に人気の階段を駆け上り、 館》 方、 非凡響劇団 唱法 と讃えられ、 参照 の「凡腔」 何非凡は早い時期からマカオで頭 た。《情僧偸到 興行収入を支える大きな柱として主題曲 この歌による演技が高く評価され、 一の観客満員の記録を作り、 」を設立させ、 その歌唱法の 最初の歌い手であっ で名声を博した。 これがキッカケとなり、 淵館》 《情僧偸到瀟 凡腔 は香港と広東 (何 、この歌を粤劇の主 非凡 九四七年には香港 た廖了了が |情僧] (は香港でも大 角を現 奇跡とまで称 湘 -独の歌 館 戦後香 省 恋する として 0 主 「非凡 演 0

の

市場主導による従来の運営方式は ることとなる。 携していた香港と広東省の粤 九 九四九年以後、広東省と香港の粤劇 年の中華 大陸は社会主義制度を実施 人民 共 和 玉 0 劇 成 変し、 <u>7</u> は 別 に ょ 々 管理 しているため 0 b 道 発展 を歩み 戦前 創作 は 違 公 め 密

錦添花劇

団

を組織してい

る。

早い時期に共演

した

花花

台で華々しく活躍

聞した。

一九四八年八月、

陳は初めて

錦棠は一

九四六年に香港

に移り、

長年にわたって粤劇

に連

九四

は全 さら 広東省 3 演 は 1/2 面 す Ź 0 的 ベ 劇 両地 戯 て社会主義文化 に改 曲 曲改革運動 改造 **紅され** に おける粤劇に 営 運 0 体 が推し進 創作や稽古等も集団 制 が実施され、 政策により規定され、 と変更を余儀 は社会背景・ しめら れた。 、「改人 なくさ 政治 その で行 改 ため 体 戲 n 制 家 で香港と 改制 その . 経 運営 営 後 4 あ

機構等に

大きな相

違

が生じることとなり、

交流

活

動

断

絶

\$

それぞれの道を歩か

ねばならなくなったの

であ

る。 \$

が移り住むようになってい 乱する経済状況を避けるため、 が一九四九年に成立 広東省における粤劇の主力はほとんど香港に移 ち上げ活動 でに述べたように、 をしていた。 した 九四 た。 「新世界 中 でも比較 すでに広州から多くの芸人 九年まで香港 九四八、 劇 団 的勢 であ 四九 13 で は 0 年に あ 内]戦と混 b 9 なる た 劇 劇 寸

して《冷面皇夫》に出演 も活躍していた。 映 抗日 彼は一 画 が 昇 に 7 劇 映画 |戦争の 業と見做 出 4 九 演 スタ 五〇年代 L では、 羅剣波 た 期間 とい Ì L そ として 中 う記 . の早 は中 は若い いた したことで一 優 0 0 ようだ。 玉 録 1/2 頃に で達成 道を歩 羅剣郎と梁醒 |大陸 時 期 で公演 シンガポー か 5 躍有名となっ Z す 映 るなど、 だ を行 画 波 撮影に 。 の 二 年で三九 ル 粤劇 で頭角 !も参加 代役, 人 た。 は が ٤ あ 本 を 最

う

人

0

名優である梁醒

波も若

11 頃に

シ

ン

ガ

ポ

1

ル

で

0 0

111

が盛んに行わ

ħ

Ė

11

たことを物

0

7

地で る。 九五〇年代には て体形が 人気を得 梁が醸し出 初期に 公演 変わっ を行 て、 は梁醒波の役どころは文武生行っていたが、一九四九年に 抗日 つ .すユーモアに満ちた演技は 「道化王」 てしまったことから丑 ていたが |戦争中 に 香港から中 に選出されるほどであっ 九四 无 年 玉 生に転じた 大陸 であっ 香 好評を博 に \wedge たが、 と逃 拠 点を 0 げ であ つ え

0 長続きしなかった。「錦添花劇団」は一九四九年三 技陣には衛明珠、 有名で、「燕新声 陳錦棠が設立する。 陳錦棠は若い頃に広州で「錦添花劇」 界劇団 二のほ 劇団」は 衛 明 かに、 当初 心 名優の石燕子により設立され 新 「燕新声 0 周 名前は 楡 林などがいたが、 劇 「錦上添花」であ 団 団 」や 婦 を立ち上 添花 月に名 劇 活 げ、 0 寸 動 優 は 演

芬と くの 名前 わっ 九四 女 続してい である。 坳 位 の共 著名な演目 を 九 た名女優の上海 芳艷芬、 を劇団 を示 年に香港で再 しかし、 演 た二〇年の間 錦添花 すとともに、 が [の名前 鄧碧雲等の当 長 1を世に か 上海妹 つ に取り たが、 戻 Ü 妹 送り出 劇 当 り入れ「錦上添花」 に敬意を示すため が劇団を去ったことに 陳錦棠は、 たの 団 莳 それ 時 [を設・ の香港 ī の名女優と次々と共演 であ てい は芳艶芬 立した際 る。 たとえば羅 灣劇 る 錦 界 陳錦棠は特 0 添花 には、 絶対 に に、 と名付 お Ξ 麗 劇 そ 寸 け 0 寸 ŕ 名 に が 7 存 寸 0 0 加

车 にも で わ たっ 寿 て公演活 0 劇 団 [であっ 三動を続 たと けた 1/2 錦添 え へる。 花 劇 寸 は

戦

h

劇市 急増 社」を挙げておきた きな劇団 は消えていった。 の資本が は非常に活況 以上に 湯の (二〇〇万人近くまで) が挙げられる。 としては、 競争が一 香港市場に大量に流 見てきたように を呈することとなる。 層激しくなり、 長期の活動を行い、影響力も比較的に大 馬師! ٥ ١ 曾と紅線女が設立した 香港では れ込み、 幾多の劇団 その 九四九 役者も数 背景とし [が設立され 中 年 を増 -国大陸 か 「新東方劇 7 5 粤劇 人口 L か 澚 7 5 0 界

当

時の香港では粤劇界

0

人材が豊富であったため、

劇

演出 にも と同じように、 倩紅等の大看板が顔を揃えていた。 女の二名が、 んどの演目は主役である紅線女のために創作され 宝 共演者とし 新東方劇社」 鼎名珠》 過言ではない スタイ 豹狼》 海 自 は当 ル 《豪門蕩 一九四九年一〇月に共同で設立した劇 から改編された を確立 映画 は、 演目 時 ては梁醒波、 だろう。 0 での演出手法を粤劇に 粤劇 婦 は 「馬紅」 斬新で刺激的 等が 演出 人気 紅線 文覚非、 と並び称され の趨勢、 を得た。 代表作といえるだろう。 《女諸葛》、 が女は一 ごであ 馬師曾のかつての 紅線 九四七年 つ 黄鶴声、 まり 取 b 新編 た馬 り入 女 へが主演 澚 たとえば から 衛明 n 0 師 劇 曾と紅 《夏姫 映 たとい 珠 画 独自 映画 寸 L たこ 化 ほ 旧 演 [であ 0 界 つ ٤ 劇 出 譚 線

傾向

|を端的

に示し

7

11

るとい

えるだろう。

で活 新馬師曾が立ち上げた に秦小梨 潘有声・伊秋水等によって設立 が 前 動を閉じている。 述したように、 しく、 ・麦炳栄・李海泉等に 名優たちが設立した劇 九 たとえば 「新馬劇 九 九 年 団 - の香 よる された「金声 九四九年五月に黄 等がそれだ。 団 港 「羅香劇 で 0 は ほ とん 劇 斗 団 劇 どは 0 寸 入 金愛 九 短 n 月 六月 期 間 わ

団は 多を主役に、 卿 た「花錦秀」と「日月星」の劇団とも連携し 九年一〇月に設立された「女児香劇団」 な舞台設置) 余麗珍、 次々と「大堆頭」 羅家権、 鄧碧雲、 の戦略で観客を呼び込んだ。 梁醒波、 秦小梨の五大名女優を共演させ (豪華な演出陣営、 麦炳栄などの は、上海 大掛かりで華 たとえば一 名優を配すな 譚蘭卿、 九 雪 兀 美

演技陣容は実に豪華絢爛であった。

ことは は で見出されるようになっていく。 大きな格差が生じるようになってい 交代のスピードは速く、 を歩み始めることとなる。 興行. 観客の要望も多種多様化したため、 のように一九四八、 場 で が粤劇界を動かすことで、 きな 商 品 0 4 一つであり、 0 である。 四九年から香港 スターとそれ以外の役者 粤劇市場での競争が かくし 市 場や観客の要求を無 て一九 新し た。 結局 役者に 0 4 五〇年 粤 形 劇 0 0 奥劇 お 激 は ところ 代 でしさ 0 け 独 間 が 視 る な する を 香 に 0 る 劇 \mathbb{H} 増 渞

九五〇年代初期 の名優・名劇団・新 局 面

期には 港に 四九 人が五○年代の香港の粤劇の発展を支えるようになる。 年の 四六、四七年の戦後回復 る粤劇は新しい段階を迎えることとなる。 調整・醸成段階を経て一九五〇年代に入ると、 役者の新旧交代も一段落し、成長したかつての新 ・発展段階から、一 。 この時 ると、香 九 四

して改編 活動は翌年の九月までで幕を閉じるが、その一方で芳艶芬 いった名だたる演目を世に送り出した。「大龍鳳劇団 の《一枝梨花春帯雨 演の《魂化瑶台夜合花》《一寸相思一寸灰》、黄千嵗と共演 らを牽頭とする「大龍鳳劇団」を立ち上げ、 に不動の た「青衣」花旦の芳艶芬は、 、還君明珠双涙垂》《風流夜合花》等の有名な演目 一九四八、四九年頃から人気急上昇を見せるようになっ 綿巣の の両劇団 《一枝梨花春带雨》《還君明珠双淚垂》 このうち《董小宛》《火旺梵宮十四 地位を占めるようになる。 上映された。 火旺 「錦添花劇 にも参加 梵宮十四年》、何非凡とは 》、何非凡と共演の《蒙古香 芳艶芬は自ら映画製作会社を設立 団」、何非凡の「大四喜」と「大 陳錦棠とは 一九五〇年代に入ると、さら 一九五〇年一〇月に自 《董小宛》《隋宮十 年》 《艶曲 新馬師曾と共 等は映画 《魂化瑶 「で共演 梵経 妃》と の

> た。 するなど、 盛名を馳せた者は見当たらない 気を博した女優 九 五 ○年からは映画 は 数多く 撮影に積極的に 61 たが、 芳艷芬 参 加 0 L

化仏前灯》の中の挿入歌である《紅燭涙》 は歴史に残る名 で、 劇団で、劇団の名に「大」の字を冠することが多かっ 演じ続けながらも、 曲となった。 は名劇となり、 裟》、紅線女と共演した《玉女凡心》《揺紅燭化仏前灯】 芳艶芬と共演した《艶曲梵経》《三十年梵宮琴恋》《紅涙袈 した女優はほとんどが当時第一線で活躍していた人気女優 月に紅線女と「普長春劇団」を、一九五二年に鄧碧雲と 団」などである。その後も何は、 団」と「大羅劇団」、 華劇団」、五月と九月に芳艶芬との共同による「大四 たとえば一九五一年四月に紅線女と共同で設立 劇団を立ち上げているが、 「大歓喜劇団」「喜臨門劇団」を立ち上げている。 一九五〇年代、もう一人の名優である何 演目の多くは「情僧」をテーマとしていた。 大堆頭 同時 戦略の採用が認められる。 改編され映画になっている。 期、 演出の音楽性および歌 一〇月に羅麗娟と組 何非凡は彼 ほとんどが短期間で畳むような たとえば一九五一年一 の当たり役の一情僧 いやすさを重ん んだ「大光明 |非凡も精 特に 一した「大中 たとえば 何と共演 力的 劇 に

から 港の粤劇発展の歩みを振り返ってみるに、一 神童 と呼ばれ人気を博した新馬師曾 は 九四〇年 九三〇年 じ

演目に客演している。 団」で《張巡殺妾饗三軍》《狂風暴雨弔寒梅》等 たものの、 だろう。 から五 たとえば一 0 年の間 主たる舞台は他劇団 九四九年に に一気に頂点にまで駆 九五〇年 同年九月には芳艶芬の 新 馬 初 師 8 曾 には、 で客演を務め は 新馬 余麗珍の が比上 劇 団 が ることであ 0 「大龍 たと の名だた 「大鳳凰 を立 ち上 (1 鳳 え 劇 る

劇

ル

げ る

L

品

淫為首》等の舞台を演じてい 面如来》を、一 香児》等を、 一九五一年には譚玉真の 一九五二年には 羅麗娟の 「大四喜劇団」で《金 鴻運劇団」で《万悪

一で《韓信一怒斬虞姫》《一寸相思一寸灰》《元順帝夜祭凝

この中の . О 《金面如 来》では金色の 「臉譜」(くまどり)

大の で登場 くことになり、その後、 動かしたのである。 の歌唱法)で主題歌を唱い、哀切漂う舞台姿で観客の心 首》では自らが考案し ための 慈善機構である東華三院 粤劇公演の定番演目となった。 観客の心を鷲掴みにしてしまった。 かくして新馬師曾の人気に再び火が点 た流麗な「新馬腔」(新 《万悪淫為首》の主題歌は が毎年主催する慈善募 毎年、 新馬師曾は 馬 《万悪淫為 師 金集め 香港最 曾独 を Á

たことで大向こうを唸らせ、

巨額な募金集めに

大い

・に貢献

の扮装の

乞食姿で登場

Ũ

《万悪淫為首》

を唱

77

あげ

師

映画

界

0

進出を一

層加速させた。

最初

0

映

画

は石燕子、寥侠懐、

り詰めた新

立した。

九五 曾は

一、五二年に芸能界の最高峰にまで上

慈善伶王」

(慈善役者の

Ē

とも呼ば

れたほどで

ある。

の全面支援を受け、 五〇年代に入ると、夫で脚本家兼劇 役者とは一線を画していた。 (立ち回り) のどれ一つとっても抜群で、 比べると、「唱」(うた)、「做」(しょさ)、「唸」(うなり)、 九四〇年代から余麗珍は次 最初の公演は新馬師曾との共演で、 少崑崙、 それゆえに五○年代には 自らを主軸とする 秦小梨、 々と劇 戦後次世 謝君蘇等であっ 団経営者である李少芸 団を立ち上 大鳳凰劇 代 戦後世代の 彼女の舞 脇 の新人女優に 「芸術旦后 を固 团 合は伝 8 to 九 公 0 第二次世界大戦後および五○年代の香港粤劇 IOI

ずか れた。 本に 役者であり、 生きるユー 画作品を撮っている。 ズ・チャップリンを手本にした彼は、 まで急上昇し、 ば 言うまでもなく 本であ 一九四七年で、 モラスな庶民を熱演し、社会から大い 輝く つったが、 `映画!! 往時 、彼はあの時代で、 |俳優でもあったのだ。 九 九 五 0 五二年に Ŧī. 一年までに 「喜劇王」 五四年も二〇本以上 なると出 出 映画の中 で知られ 最も優れた粤 演 演 た作 本数 で下 るチ に迎えら ₹ は Ŧ 町 0 劇 に 1 映 わ

麗珍の活躍も注目しておきたい。 新馬師曾の他には、 当時は李少芸夫人であっ 余麗珍はシンガポー た女優 の余

統美に溢れていた。 ける芝居は殊に伝統を重んじたことから、 で人気を得てい (芸能界の皇后) とも呼ばれた。 マレーシアで下積み時代を過ごした後、 る。 初期 のシンガポール、 日本占領期 マレー シ ア の香港

てお 固め 等の当 てい り 公夜審郭槐》等があり、ここでも助演者の 当たり芝居と言えば ろん主役と脇役の別 える豪華な陣容だった。 演 7 b, るが、 た演 るなど、 る。 蒔 白玉堂、 0 各自の 第一 目 特に一 余麗珍 は 線で活 まさに奇跡と見 任 長所を思う存分に発揮したので は んは新 緒皇夜祭珍妃》《傷心人似杜》 剣 九 名 はあ 躍し 五二年の 輝 演 《十奏厳嵩》《帝苑春心化杜鵑》《生包 馬師曾以外に 目 てい 欧陽倹 ったが、 舞台への登場に当たっ 0 周 総うば た名優 薛 瑜 覚先と共演した際に 靚 帰 全員が重要な役割を担 次伯 かりの空前 のほぼその全員 も多くの 天》《天女散 鄭碧 ワ ザ 役者と 鵑 が大い ては、 あ 絶後とも 影 啼 花 る。 等で が は、 共 b 他の もち に 脇 演 卿 発 つ (1) を 卿 馬 演 あ

ちし であった。一九四 当 名優と共演した紅線女は元 のである。 もしてい 洋の歌唱 の名だたる「花旦」のなかで、 九五 程 なく人気を博すことになる。 することになる。 一〇年に 「 女 腔」 法も学び その革新 彼女は 1九年、 相次いで「新 と呼 粤劇 紅線女は馬 的な姿勢や歌唱 東洋 ば 新 来 0 れる ...と西 が特 曲 馬 師 調 東 独 洋の に歌 を熱心 曾 師 (方劇) 自 曾か 紅線女 長所を 法 唱 陳 当 0 計 寸 でら離 は 歌 に優 に 錦 研 '見られるよう 唱 は秀でた 広 ٤ 法 取 発 れ < 社 何 り入れ 7 を する一方 宝 声楽 会に 非凡 編 本立 光 存 み \mathbb{H} 融 0 等 劇 在

出 61

8

揮され、

いずれ

も高

13

評

価を受けている。

に 0 な 気 9 た粤 語 8 た 0 で 東 あ 語 る。 Ξ ユ 1 ジ 力 ル 映 画 0 流 行 ₽ 女

る。 なも n んだ彼女 画製作に熱心に関わった。 にまで増加 一九五〇 のであったといえる。 一本、一六本を数えるように 九 0 四四 生 九年には独立 している。 Ŧi. 涯は、 一年に 紅線女は 劇場で その後、 なると彼 し五本 馬師 粤劇女優 0 曾 公演より 女が と共 映画 0 な 映 から b, 製作会社 出 画 同 映 演 撮 で 映 影 した映 画 以 映 0 画 前 に 画 にも入 製 参 方 スター 0) が 画 加 作 倍 した を開 より多 は へと歩 n が 始 す

る。 中でも《 た後、 は 早 務を担当し、 場の繁栄を機に、 ている。 太平 演 紅 5 作 してい 品 最初の に線女の n 黄千歳等とも共演を果たし 13 洋 マ る だった。 時期に香港で肖蘭芳を師として粤劇を学び .劇 日本占 カオ 紅 が 団に加) 共演 る。 菱血 ほ 《義薄雲天》 に かに、 わ 者は 鄧 逃 領から解: け は二度 の役者 九 n 鄧碧雲は ても 入した。 五二年 鄧碧雲にも言及すべ 羅 品 陳錦棠の 歌唱 人生 るも映 放され 超 《紅菱 から鄧碧 であ 日本軍 は 画 を振り返ると多彩 他 てい 雲天劇日 た後 に改改 Ш. つ 「錦添花 0 た 追随 等の る。 に が、 雲 編 0 よっ 3 団 は を許ら 後に白 きだろう。 演 唐 九 劇 映 n 7 五〇年、 日を提 を立ち上げ 画 滌 団 さな 香 に 生 な業 作 が に 港 B 玉堂 招 供 劇 が 穑 0 陥 鄧碧 誉 粤 請さ ₽ 極 L 寸 É 劇 が た。 的 が 0 劇 が 非 市 n

人気あるテレビタレントの一人となった。○年代になるとテレビ番組にも出演するようになり、最もあった。また「武生」も巧みに演じている。一九七○、八

登場し、香港粤劇の新たな一ページを開いたのである。一線から退くようになり、それに代わって新人・新劇団がと世代交代も終わりを告げ、戦前の役者は徐々に舞台の第回復し、発展をみせるようになった。一九五〇年代に入る回復し、発展をみせるように、戦前の役者は徐々に舞台の第このように、数年にわたる人材の育成と市場の開発を経このように、数年にわたる人材の育成と市場の開発を経

三 一九五〇年代初期の「三王と状元」

ター と呼ばれ、 を学び、「新馬師曾 劇における武生役の位置づけが低下していたことを示した。 べて、武生役の頂点に「状元」と冠したこと自体は、当時粤 は業界からお墨付きを得たのである。しかし、他の役と比 された。これがいわゆる「三王と状元」であり、彼らの能力 九九七年に生涯を閉じた。 「文武生王」と選ばれた新馬師曾は一九一六年に生まれ の四人が、新馬師曾は「文武生王」、芳艶芬は「花旦王 五 「丑生王」、陳錦棠は「武状元」として業界から選出 〇年代初期 馬師曾の後継者として期待された。 一の名を授かった。 香港の粤劇 彼は幼年期から名優細杞に技 業界に 小さい頃から神童 おけ るト 新馬師曾 ップス

> 曾を主役に、 ために、 価を得るに至り、 ていた。 た違って、馬師曾の「馬派」のユーモアの特徴も兼ね具え されることとなる。新馬師曾のパフォーマンスは 薪嘗胆」(「越王勾践」より) という曲で、 役の「呂布」「越王勾践」とも高い評価を受けた。 師曾は薛覚先の名劇 そのため所属した劇団から薛覚先の お茶の間の人気者となったが、名優薛覚先に憧れ と言われたが、 薛からその歌唱法、 やがて新馬の独自の歌唱法は 師である細杞は劇団を立ち上げ、 馬師曾の 新馬師曾の人気も日々増していった。 新馬の「薛腔」は伝統の「薛腔」とは の演目を上演した。 《四大美人》の演出に参加し いわゆる「薛腔」を学んだ。 「覚先声劇団 「新馬腔」とし 新馬の実力は見直 新 海師! 子どもの 曾 特に てい は 一薛 演じた に移籍 すぐ て評 腔馬 た。 馬 ŧ

蘭芳、 く、「反串」も学んでいた。「覚先声劇団」を退団後、 統なもの たちと親交があり、 ンの穆桂英を演じ、 は廖侠懐の あった。また、新馬師曾は薛覚先から「薛腔」だけでは さらに加えて、 林樹森、 と評価した。 「勝利年」劇団に入団、《穆桂英》劇でヒロ 馬連良、 新馬師曾は京劇にも造詣が深かった。 これらの名優は新馬の京劇の演出 素晴らしい格闘 舞台での新馬 周信芳とい の動きは素早くきめ つ シーンを披露した。 た当時の の京劇の を正 馬 優 イ な

しぐさを最も得意としていたが、アクションにも才能

新馬師曾は粤劇の基礎作法を我がものとしており、

歌と

が

かくかつ美しく、 一役の王者としてふさわしい人物であった。 新馬は一九五〇年代香港粤劇 の 文武

から道化役へと転向した。 0 戦線後方の広東省へ逃れ公演を継続した。 加し、「武生」役を担ったが、 第二次世界大戦以前は馬師曾の「太平洋」 名優の文覚非、何剣秋と共に「四大天王」と呼ばれてい ら粤劇に精通し、香港に来る前にシンガポールで、すでに 優声架悦 (別名:武生悦)。 ポール、マレーシアで演劇の名門に生まれ、父は現地の名 で、「花旦王」という称号は実にふさわしいものであった。 とんど大御所で構成されていた。当時の芳艶芬は人気絶頂 げ、「錦添花」などの名劇団との連携もあり、その共演者は していた。一九五一年頃、芳艶芬は「大龍鳳劇団」を立ち上 艶芬の「芳腔」は優雅で、観客に共感を与えることを特徴と 当を要請し、独自の歌唱法である「芳腔」を生み出した。芳 艶芬は、越劇などを学んだほか、名脚本家唐滌生に劇務の担 復帰後、 | 丑生王」とされたのは梁醒波であった。梁はシンガ 「花旦王」 として選ばれた芳艶芬は、「青衣」 役を専 た。 大きな話題を呼んだ。 デビューしたころから粤劇の改革を志していた芳 彼が歌った 再び香港に戻り「新世界劇団 「光棍姻縁」という映画 粤劇だけでなく梁は 梁は唱もしぐさもうまく 家庭環境の影響で小さい頃か 香港陥落後は陳非儂と共に に入団 香港の日本から 劇団で演出に参 曲 [が大ヒット 映画撮影 武生役 持ち 攻 ほ L

> 0 前 笑いを誘い、「丑生王」 のユーモアもあり、 そのうえ小太りした体形でよく の盛名を馳せてい 観客

棠は武生役の第一人者「武状元」であることが公認された。 当時の武生芝居では陳錦棠に比肩するものは 二次世界大戦後は香港を拠点に、再び同名の「錦 派武師から武芸を学んだこともあり、特に武芸が得意で、 ドした。先述したように、陳は文芸、武芸ともこなすが 添花劇団 を立ち上げ活動した。一九六〇年代まで陳およびその の端正なしぐさ、きめ細かい立ち回りは実にすばらしい。 て拝み、一文劇」(主に唱と演劇を見せる芝居)も習得した。 あった。陳は初め叔父の新北を師に武生役を勉強したが 一九四〇年代に陳は広州で「錦添花劇団」を設立したが、第 名を勝ち取った陳錦棠も、 「覚先声劇団」に入団した。 「文武生王」「花旦王」「丑生王」の三王以外に、「]は常に香港粤劇界の先頭に立ち、トレンドをリ 薛覚先を師、

そして養父とし その名にふさわし おらず、 添花劇 武 役者 状 元 団 そ 1 で

に

0

几 唐滌生と芳艶芬、 任剣輝、白雪仙

る。 も芳艶芬のため かった。そ 香港粤劇 唐は生 涯 Ō 0 作品 発展 で四〇〇本を超える脚本を書いたが、 の作品が最も多く、 は今でも名作と見 に おい て 脚 本家唐 なされ、 たとえば 滌 生 0 一九四九年の 公演されて 存 在 なか は大 で 4)

年》、一九五 文姫帰漢》《生死縁碰碑》、 四年の《万世流芳張玉喬》《一代名花花濺泪 九五二年の 唐伯虎点秋香》《火網 九五〇年の《紅菱血 麗 刀山 海

劇

務として招請し

てい

る。

仙

鳳 鳴劇

4

では

古

.典

0

および一九五八年の Ŧ. 年の《春燈 羽扇恨》、一九五六年の《西施》《洛 《白蛇伝》 の数々がそれである。

は優しく甘い声と強い鼻音で、悲惨な生活を強いられた 滌生の得意とするところであった。 役者の長所を生かすため芝居内容を編成することは、 たとえば芳艶芬の特徴 唐

白雪仙の二人の巨星が確固たる地位を築くに当たっても、 賛を送ることを惜しまなかったほどだ。 芳艶芬もまた唐滌生の才能を大いに認め 娥、《董小宛》の董小宛など哀切の人生を歩む役柄を見事に いる。芳艶芬は、 のために《程大嫂》《六月雪》《董小宛》等の脚本を提供 ロインに適すると思われていたことから、 観客の心を打つ歴史に名を残す名優となった。 たとえば《程大嫂》の李紅、 そのほ 唐滌生は芳艶芬 公の場で唐に賞 《六月雪》 か任剣輝 の竇 ί Ė 7

滌生

一は観

| 客席

で倒れ、

一九五九年九月一

四日の

脚本 初期に 白雪仙のための《紅了桜桃砕了心》《三年一哭二郎橋 白雪仙 人のため から学び、 は脚本の芸術性を非常に重視してい が大きな役割を果たしたと評価していいだろう。 が 精 力的 仙 に 提供した脚本 古典名劇 鳳鳴劇団 に古典芸能・文学を研 の 改編 を立ち上げた際、 (任剣輝 に力を注 究 のため た。 (1) だ。一九五 一九五〇 古典の名 の 唐滌生を 馬

演され

香

港は

楼夢 < 47 洗練された台詞は観客の文化程度に迎えられることな 不評に終わっている。 等を改編 l だが劇団 舞 台に 掛 主宰者の任剣輝 け たが

仙 時代背景に考察を加え、 に着手した。たとえば名劇 味に迎合する傾向を改善するため、 の支持を受け、 唐はまず明代およびそれ以前の脚本を収集し、 当時の香港粤劇の立ち遅 その良さを残しながらも現 の《在世紅梅記》 唐は粤劇 れ 0 改革 低俗 [な悪] 当 0 ずる 0 観 0 行

等は高 編し 衆化にも注意を払った。これらの努力により、唐滌 客の需要に応えようとした。 た名劇 い評 価を得て、 《牡丹亭鴛鴦夢》《蝶影紅梨記》《再世紅 一方、 集客のために芝居 梅 生 が 0 改 大

じた。 生が 人の育成に力を注ぐこととなる。 書い 白雪仙 一九六一年には唐を記念するため舞台 を公演したが 四三歳という早すぎる死には衝撃 た名劇は彼らが育てた役者らに は 仙鳳鳴劇 その後は徐々に表舞 団 の活動 その を二年 後何 十年間 蕳 に復帰し 「から離 休演 ~ 《白蛇 ど

第二次世界大戦以前から粤語伝統文化の重 香港粤劇の発展に大きな影響を与えた。 歴史に残る名作となっ 病院に運ばれ 《再世紅梅記》初公演 た翌日 により代 が広がり、 に生 たのであ 涯 々継 0 0 要 拠 公 剣 105

粤劇映画の撮影に参加し、 た。 まさに香港粤劇発展の黄金期であり、 の名劇が映画化されたことで、後世に広く伝わってい 社を設立 の粤劇役者が粤劇と映画の二足のわらじを履き、 一五作品) 近くにまで増加した。このうち粤劇映画は三〇%以 に香港で上映された粤語 多くの粤語映画作品が製作される。たとえば一九四〇年代 して君臨し、芸能市場の大いなる需要を背景 一層強化され、 一九六〇年代から、 一九五〇年代になると、 くことになる。 b. 粤劇を含む香港のローカルな粤語文化は次第に衰退し 香港が日本占領から解放されて以後、 が輩出した黄金時代であったと言えるだろう。 一九五〇年代まで、 粤語映 した役者もいたほどだ。 を占めている。 画 粤語映画 の重要製作地でもあった。 そうい 国際化の影響や西洋文化の台 粤語文化は香港社会の主流文化と 談画 の最も重要な市場として成長 芳艶芬のように自ら映画製作会 った意味では、 粤劇映画 その数は一五一九作品と三倍 は総計で五三一作品であった 彼らの努力に多くの粤劇 の隆盛を機に、 傑作とスー その 九五〇年代は に、 九四 地 積極的 香港では 位 数多く 〇年代 Ĩ パ 頭によ はより 1 る。 <u>£</u>. ス に

> $\widehat{\mathbb{I}}$ 専門とする男性。 性。 生:セリフは少なく、アクション(立 での男性の役割は主に三つある。 小生:若い男性。 色男役。 老生 一:中高 ち回り)を Ó

2

「武生」は素晴らしい武芸を身につけた若い男性

一の役

〈3〉 「旦」 は女性役の総称であり、その中には 寄の女性を演じる。「四旦」 ちついた成年女性を演じる。「八貼」は脇役で、 「九夫」といった役が含まれる。「四旦」は主役で、 を演じるが、「文武生」は唱としぐさを中心に表現する。 を強いられるが、円満な結末を迎えるという展開が多い。 あるお嬢様を演じる。その運命は恵まれず、苦しい暮らし 「青衣」は京劇から導入した役名で、主に名門出身の教養 ていたが、その後 種類があり、初期は「青衣」より「正旦」の方が重んじられ 話をする召し使いの若い女性を演じる。「九夫」は主に 「青衣」が 「四旦」の主要勢力となった。 には「正旦」と「青衣」の二 「四旦」「八貼 主にお世 年

有限公司 黎鍵 「反串」とは男性が女性役を演じ、 本稿は以下を底本に訳出した。 二〇一〇年、 湛黎淑貞編 第一 『香港粤劇叙 七章 論 なお原注は割愛し 女性は男性役 を演

 $\stackrel{\frown}{2}$

5

位の成績を修めた者に与えられる称号であ

る

0

試験で第

「状元」は中国古代の官僚登用試験で最終